No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過·対応報告
1		て再利用していく検討を行っているとの回答でしたが、今まで一向に進展が見られません。 寺尾地区自治会として次のとおり再度提案いたします。栃木市の例えば ①ロータリークラブ②商工会議所③青年会議所④ライオンズクラブなどの 各種団体、または、開業医や介護施設経営者等に対して、校舎跡地の利	整備を基調として、検討を行ってきましたが、上水道に未接続であること、小学校という特殊かつ大規模な施設であること、建設に際し国の補助金を受けていることから用途の変更や施設の改修等に一定の制限があることなどが課題となっております。 一方で、栃木インターからのアクセスが良好で広い地域からの利用が見込めること、施設自体は比較的新しいものであることなどの好条件があることも認識しております。また、平成29年度には旧寺尾南小学校校舎の上水道への接続工事を実施するなど、先述の課題解決に向けても取り組みを進めております。	現在、庁内関係課職員による検討を行い、地域活性化や実現可能性等の視点から、提案内容の精査・絞り込みを進めており、数案程度に集約を進めています。 また、各案の実現に際し、法的な問題点などを県と協議を重ねながら、確認・整理を進めております。 今後、実現に向けた課題等の整理がつきましたら、改めて地域の皆様の
2	大久保	ているため、バス利用者はバス停から自宅までの約1キロメートルの距離を歩かなければならず、特に、重い買い物の荷物を持った高齢者にとっては大変つらい状況です。 このため、星野町から尻内東地区へ延びる大久保バイパスを運行ルート	日頃よりふれあいバスをご利用いただき、お礼申し上げます。 ご要望のバイパスへの運行についてでありますが、ご要望はごもっともと 存じますが、市がふれあいバスの運行ルートを見直す際には、現在より利 用者が増えることになるかどうかを考慮せざるを得ないこともご理解をいた だきたいと存じます。 現在、ふれあいバス寺尾線につきましては、ふれあいバス全10路線中、 最も利用者数が多く、日中の時間帯にも多くの方にご利用いただいている 状況にあります。	また、平成29年4月から平成30年1月までの期間におきましても、10,397名という多くの方が利用されており、ルートの変更は、現在バスを利用されている方への影響が大きい状況にあります。 ふれあいバス寺尾線の見直しにつきましては、これまでも寺尾まちづくり協議会生活バス利用促進部会へお話をさせていただいておりますが、運行には慎重な検討が必要と考えておりますので、当面は蔵タクをご利用い

No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過·対応報告
3	尻内第二	ている状況です。被害防止のために防護柵を設置するなどの対策をしているが、有害獣の駆除が一番と考えており、猟友会をはじめ多くの方の協力が必要であると思います。 猟友会においては高齢化や会員が減少しているようですので、多くの方	ための里山林整備、の大きく3つの施策を推進しています。 昨年度の有害鳥獣(イノシシ・シカ・サル)の捕獲頭数については、県全 体で16,695頭捕獲されており、本市では、2,638頭、寺尾地区では、6 48頭となり、いずれも過去最多記録だった平成26年度の捕獲頭数を大き く上回りました。	の猟友会の御尽力もあり、平成30年度から有害駆除従事者が増員になる予定です。 なお、銃猟免許取得更新支援については、引き続き県内他市町の状況
4		を市に提供することで道路部分が広くなった時には、少しでも安全に通行できるよう、側溝を含めた道路の整備をお願いしたいと思います。 鍋山第一自治会地内の寺尾中学校入口西方の市道14044号線において、道路部分が広くなったことから、舗装及び側溝の整備をお願いしたい。また、鍋山町第三自治会地内の鹿島神社東方の市道14037号線において、道路部分が広くなったことで既設の側溝を自動車が通りやすくなり、ぐらついた蓋の上を通るたびに騒音が起きて困っていることから、側溝の	は用地の寄付にかかわらず、隣接地権者からの要望に基づき、簡易舗装を実施しているところであり、側溝整備などは現在のところ実施していない状況であります。 また、後退用地内に側溝が残った場合の移設につきましては、路線の一部の側溝移設は、側溝がクランク状になり水の流れを阻害したり、部分的には側溝が車道を横断することで騒音も残り、併せて、側溝の破損等も考	

平成29年度 まちづくり懇談会ふれあいトーク 質問要望等経過対応報告一覧(栃木地域)

吹上•寺尾地区

No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過•対応報告
5		自主的に草刈りや除草剤散布などの除草作業を行ってきましたが、倶楽部会員の高齢化や減少などにより大変な負担になってきています。このため、ぜひ、市において除草の管理をお願いしたいと要望します。また、春には、運動場川沿いの南北170メートルに、幹周り2メートルもあるソメイヨシノ25本が見事に咲き誇り、より多くの方々に桜の花を楽しんでいただくため、自治会において桜祭りを開催したいと思いますので、夜	理をお願いしており、スポーツ振興課においては除草剤の提供を行っております。 除草等の管理については引き続きご協力をお願いいたしますが、尻内河川敷運動場の主な利用者は高齢の方と推測されますので、市においても年1、2回の草刈りを実施したいと思いますので、実施希望時期についてご連絡をいただければと思います。 また、桜祭りの際のボンボリのご要望でございますが、本市では、新たな取り組みとして、各地域の住民の代表組織である「地域会議」を、平成27	いことから、左記回答のとおり、地域予算提案事業またはまちづくり実働組織における新たな事業化を提案させていただいたところでありますが、この他、一般財団法人自治総合センターが実施しているコミュニティ助成事業の案内を行いました。コミュニティ活動に必要な備品の整備など、地域社会の健全な発展等を目的とした事業に助成されるもので、詳細は、生涯学習課に問い合わせいただくよう案内しました。

No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過·対応報告
6	川原田南	自治会における自主防災組織設立に取り組んでいくうえで、災害発生時に避難困難者への支援については、民生委員との連携も必要と思うが、 具体的にどう避難を進めるべきか教えてほしい。 避難場所は、まず自治会内の公民館を考えているが、そこから小学校などの広域避難所への移動をどのようにするべきか、自治会内の公民館に緊急物資を備えておくべきかについても教えてほしい。 さらに、形骸的な組織とならないための留意点や、避難訓練のありかたについても、ご教示願いたい。	まず、自主防災組織における災害時要支援者への役割としましては、対象者の安否確認が重要であると考えております。その次に、避難所等への移動について、可能な範囲で地域の皆様の協力がいただければと考えております。 次に、自治会公民館を避難場所とすることについては、地域の方がまとまって避難するには、大変有効でありますので、地区の皆様の約束事として確認していただきたいと思います。その後の移動につきましては、徒歩での移動が基本となりますが、自動車での移動が可能であれば利用することも差し支えありません。しかし、状況によっては、移動することによりかえって危険が生じることもありますので、周辺の状況を確認のうえ移動するか、その場所で待機するなど冷静に行動していただきたいと思います。次に、公民館への物資の備蓄でありますが、自主防災組織を設立して市の補助金を活用し、非常食などを備蓄している自治会もございますので参考にしていただきたいと思います。自主防災組織の活動を円滑かつ効果的に実施していくためには、地域における防災活動の中心的な役割を担っていただく「防災リーダー」の存在が重要と考えております。この防災リーダーの方には、ぜひ県や市で実	【左記回答要旨のとおり】 〔担当課:危機管理課 TEL:21-2552〕
		のくと、組織も弛んでくる、ということで組織の維持ということが、今後課題になるのだと思います。そういったことを感じました。質問ではありませんので、回答いただいた方への感謝と私の感想です。ありがとうございまし	要になると思います。回答の中にも書かせていただきましたが、やはり活	

No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過•対応報告
		【豪雨対策について】 昨年、仲方・梓の堤防崩壊への対応を依頼し、河川管理者である県に対応を要望するとの回答だったが、新千塚橋の工事箇所の上流は、堤防が単なる土手の様で、今後、異常気象等の発生を踏まえると何らかの対応をしていただきたい。また、仲方・梓地区には防災の放送が聞こえない場所があるので、何らかの対応を願いたい。	ところ、外観から確認することは困難でありますが、竹林の中にある堤防にはコンクリート製の連節ブロックが設置してあり、河川整備は完了済みであるということでありました。また、異常気象等の出水に対しましては、日	ついては、仲方町の仲方公民館、梓町に隣接する尻内町の尻内第一集落センター、宮町の宮ノ橋西の3箇所に設置しました。
7	仲方	やったとしても、いつごろやったのか、資料もないです。おそらく私が子どものころだと思います。4、50年前。市の方から県の方に要請していただいて、現地の調査をしてから、こういった回答を出してもらいたいと思います。 梓町と仲方町のちょうど境界部分があるのですが、梓町の部分は、きち	とを確認しています。ただ、河川には小段があり、小段の上の連結ブロックの話になりますが、その下に確かに砂利が見えているところがあります。これは護岸ではなく、河川敷の一部ということで、例えば少し欠けていても、流量断面は間違いなく確保してあるとのことです。また、竹の中に連結ブロックがあることにより、堤防の方は強固になっていますので、大丈夫かと思います。またこのことについては、質問いただいた時に、県に行きまし	

No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過•対応報告
8	参加者	【シビックコア整備計画について】 シビックコア整備計画ですが、常に、駅前周辺は盛り上がるのではと一見思いますが、駐車場の問題があるのではないかと思います。 また、シビックセンターで新しい事業者を見つけて、営業をされていくということですが、福田屋のように上手くいかなくなって、市が買っているような状況になっていますが、市の方向性を見ていくと、各地区の自治会などがだんだん薄れていく状況になっている。また、地区ごとの公民館などが集約されていきますよね。それはいいことですが、ある面、地域の活性化がだんだん薄れていて、協力が全くなくなっていく状況を生んでいる気がする。ですから、吹上なら吹上、寺尾なら寺尾というように、1つの大きなところでみんなが集まって、地域のことを考えられる、そういう地域づくりを全体で考えていかないと、1つのところにまとめたからいいというものではないと思います。合理性から考えれば、集約した方がベターだし、パソコンで全体をまとめることもできるし、昔は分散化ということで、一つの独立性を持ちながら地域が活性していて、企業もそういうことが多かったですが、今は逆に集約することでコストを下げることで進んでいますが、シビックコアのようなことが栃木市にとっていいのかどうか。逆に言うと、こういう合同庁舎は、吹上みたいなところにきて、活性化できる地域ができる、あるいは藤	【都市整備部長】 まず、シビックコア地区ですが、交通の利便性の高い栃木駅前に、合同 庁舎という形で国の機関を集約することで、効果があると考えています。 民間の柔軟な発想・ノウハウを十分に生かした上で、行政と民間がうまく 連携しながら、役割分担しながらまちづくりを進めていきたいと考えています。 それから、合同庁舎の駐車場については、現在、国の方で設計を行っており、駐車場の台数などの詳細はこれから決まってくるところです。今の栃木税務署やハローワークの台数以上は確保される予定になっています。 【総合政策部長】 各地域のコミュニティが段々と希薄になっている現状の中で、地域の活性化をどう進めて行くのかという視点かと思います。今、そういう現状にあるという認識はあります。今、栃木市では、各地域ごとの地域自治制度、という栃木市独自の制度を作っており、地域会議、地域予算制度、地域実働組織、そういったものを使ってもらいながら、地域のまちづくり、コミュニティ活動を活性化をしていただきたいということで取り組んでいます。そういっ	
9	参加者	る感じでは。これから先ほどの市の方針としますと、総合支所にしても、文	【総合政策部長】 今現在寺尾南小学校の利活用について、市の基本的な考え方は、利活用についてこういった活用でどうでしょうか?という感じで、地域の方にご提案をすることでお話を進めてきていると思います。と言いながら、なかなか現実的に市の方から有効な活用方法についてご提案できない状態でいることについては、お詫びを申し上げます。いくつか課題がありましたが、例えば水道の課題については今年度通ったということもありますので、そういった課題については一つ一つ解決をしているところです。ですので、具体的な提案ができるようにスピード感を持って、望んでいきたいと思います。 今のご提案は、ジビエとかそういった、イノシシとかを上手に加工するような施設という意味ととらえましたが、そういうことも含めまして、これまでのふれあいトークの中でも皆さんの方から子どもの施設という話も聞いていますのが、いずれにしましても、具体的な提案を少し、時間を区切りながら、整理した上で皆さまにご提案できるように努力してまいりますので、もう少しお時間をいただきたいと思います。	【左記回答要旨のとおり】 〔担当課:総合政策課 TEL:21-2302〕

平成29年度 まちづくり懇談会ふれあいトーク 質問要望等経過対応報告一覧(栃木地域)

吹上•寺尾地区

N	. 自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過•対応報告
1) 参加者		やってもらっている会社が9社あり、その9社で組織を作っていまして、勉強会などもやっています。その折に、荒い方がいるようです、ということで、	【左記回答要旨のとおり】 〔担当課:環境課 TEL:21-2144〕
1	参加者	二又橋から白地沼にかけて、あの辺一帯について考えていただきたいと思います。答えはけっこうです。 数年前に苺園から白地沼周辺の歩道を作るように提案しました。まだその答えは出ていないのですが、現在、苺園から川原田町内の中で、県の方から、二又橋から苺園に入るところの橋までの間、田んぼのところを遊水地ということで工事しています。この間、市の方にうかがいまして、これはどうなっているのか聞きましたら、県の方で9月いっぱいで完成したら、その時の段階で、今度は白地沼、苺園の北側から川原田東にかけてのあ	辺の環境整備ということで脇に側道を作ろう、というお話をしたかと思います。担当者レベルでは、ある程度計画は持っていますが、県の方の整備もありまして、県の方の高さが決まった後に市の方が追っかけで整備していく予定です。また、県の方も巴波川の今回の豪雨災害を受け、優先的に遊水池については、2か所、工事をやっているかと思います。少しずつではございますが、整備していきますので、よろしくお願いいたします。それから、総合遊園地というのは、ちょっと先の話になるかと思いますが、まずは白地沼の脇の側道の方を少しずつ整備していきたいと考えてお	統合し、12月に完成しました。
1.		は、すべて市の方にお願いするのではなくて、自分たちでできることはやろう、ということで砂の投入や整地、草刈り等は我々でやっており、おかげさ		【左記回答要旨のとおり】

No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過•対応報告
13	参加者	【自主防災組織ということで、一応防災組織ができました。これをPRしようと、今年の7月23日にイベントを、サマーフェスタ大森と名をうって、計画しました。市の方からテント等をお借りして、あるいはとち介にも来ていただきました。また、消防署の方に依頼して、消火器の取り扱い、訓練、あるいは煙の中の体験、人工呼吸など実施していただき、まぁまぁうまくいったかなと思っています。ということで、市の協力に対して感謝します。当時は町内の有志により、露店も出て、第1回目にしては盛大にできました。これからも自主防災組織を上手く活用していきたい。作ったはいいが維持するのが大変ということもありますので、これからも市の何らかの援助などいただければと思いますのでよろしくお願いいたします。	【危機管理課】 大森地区で自主防災組織の設立ということで、大変ありがとうございます。また、吹上地区におきましては、吹上地区自主防災組織推進協議会ということで、地区を上げて自主防災組織を設立いただき、重ねてお礼申し上げます。自主防災組織については、当然防災の面でも役に立つわけですが、地域のコミュニティの活性化という意味でも役に立つと考えていますので、市としてもできる限りの支援をしたいと考えています。今後ともよろしくお願いいたします。 【市長】 大森の自治会の方からのお話で、園の管理、今年、初めての夏祭りの開催、というお話がありました。自治会、あるいはその地域が一生懸命自分たちの住んでいるところを良くしていこうという思いで活動していただけることは、大変ありがたいことだと思います。こうした活動が徐々になくなってきつつあるのが、正に問題だと思います。こうした活動が徐々になくなってきつつあるのが、正に問題だと思います。こうした活動が徐々になくなってきつかるのが、正に問題だと思います。こうした活動が徐々になくなってきかるまむれておられると思います。これからもぜひ、みなさんでいろいろ課題はあると思いますが、頑張っていただいて、より良き地域になっていくよう、みなさまご自身でも、頑張っていただければと思います。市の方でも一生懸命応援させていただきます。	【左記回答要旨のとおり】 〔担当課:危機管理課 TEL:21-2551〕
14	参加者	雨のために、その堰がものすごく壊れています。それを直す費用は地元にはありません。現在、高さにすると、堰の上と下では、5メートル以上の段差があると思います。役員の最後の頃、県の土木の人が阿寺倉用水堰を見せてくださいと来たのですが、西方堰とか、大光寺堰と比べると河川が	ご協力、本当に感謝申し上げます。おかげさまで、間もなく全部が竣工して、秋口には竣工式を地元もみなさんと一緒にやっていこうということで現在、計画をしています。売れ行きの方も我々が想定しているまずまずの売れ行きということで、胸を撫で下ろしているところです。阿寺倉堰の話ですが、出来上がったからといって、地域の皆さんが水が必要ないとか、そういうことは一切ございませんので、市としましても今後も地域の皆さんと共に、水の管理等々につきましては、一緒になって考えていかなければならないと考えております。市の方で何ができるのかという部分については、現場の方をよく確認しまして、地域の皆さんに相談しながら、どんな対応が可能か、今後も話し合いをしながら進めていきたいと思っております。	困難となっております。 表流水が確保でき、堰を改修する場合、多額な費用が必要となりますが、用水の受益面積、受益者数が少なく国庫補助事業として採択される見通しが立たず、市及び受益者の負担が大きなものとなります。 要望者に上記の状況をお伝えし、現状の機械用水での対応をお願いいたしました。

平成29年度 まちづくり懇談会ふれあいトーク 質問要望等経過対応報告一覧(栃木地域)

吹上•寺尾地区

No.	自治会名	質問要望要旨	回答要旨	経過•対応報告
16		小中学校適正配置推進協議会というのが、来月の5日に寺尾地区で話し合いが行われます。市の方では、建て替え又は廃校にするとか、合併にするとか、公共施設適正配置の資料には書いてあります。これから協議する、小中学校適正配置推進委員会の方では、あくまでも寺尾の問題で、中学校をどうするか、という話は進めているわけですが、市の方としては、こういう風に書かかれていると、どういうことなのかな?と思いました。この話とは別に問題を進めていった方がいいのか。そのあたりを少し聞きたいと思います。また、寺尾地区で、今年の中学1年生が、小学校の時に11人いたのですが、今は1人だそうです。今、中学校を選ぶのはどこでもいいということで、学校の先生が、少ないところに行くよりは、まとまって大きいところに行った方が部活もできるから行った方がいいよ、ということで、心変わっていってしまったらしいのです。聞いた話ですが、11人もいた子どもが1人になってしまうという、そういう状況はおかしいと思いませんか。わざわざ栃木に家を借りて子どもを学校に行かせているという話も聞きます。地域で子どもを育てる、というようなことも市の方でも考えてもらいたい。(要望)	いうものを定めて、それに基づいて、今お話のありました、9月5日の地元代表協議会の会議を開催させていただこうということです。先ほど、市政報告でございました、公共施設の総合管理計画、この計画とは、全く関連がないわけではありませんが、別物としてやっています。市政報告の適正配置計画の資料を見ますと、人口減少とか歳入の減少、更新費用の増加とか、そういったことを背景に、この公共施設の適正配置については、検討が進められているわけですが、小中学校の適正配置の基本方針は、あくまでも、人口減少は同じかもしれませんが、あくまでも教育環境の維持向上、教育の質の向上を目的にして、策定をした基本方針です。基本方針では、小中学校の望ましい規模、の基本的な考え方というのをまとめました。大きく視点が2つございます。1点が、学ぶ環境の充実という点です。2点目の指導体制の充実の視点というものがございます。そういった方針をたてまして、平成28年、昨年度は地元説明会とかアンケートとかをさせてい	【左記回答要旨のとおり】 〔担当課:教育総務課 TEL:21-2461〕